



自由党初め、保守三派の諸君は、先ごろ来災害地をまわつて来られ、罹災者諸君に一体どんなことを約束せられたのでありますか。この際諸君はよく自分の胸に手を当てて反省していただきたいと思うのであります。(拍手)さすれば、いかにあつかましい諸君といえども、「つらあつかましいとは何だ」と呼び、その他発言する者多し)もし一片の人間的良心があるならば、はずかしくて、とうてい罹災者諸君に合せる顔もないことを思い出すことができるであります。(拍手)さらに吉田内閣も、かくのごとき理不尽なやみ取引をあえて行うに至つては、そのこじき根性は真に嘆かわしい次第と存ずるのであります。(拍手、発言する者あり)すなわち、吉田首相の態度は、一見政権に淡々たることなく見せかけているのですが、今度の修正予算の経過を見ても、まつたく政権欲に汲々としているの事実を国民の前に完全に暴露したと考えるのであります。(拍手)また、改進党、鳩自の諸君も、今まで災害地の復旧に努力すると宣伝したり、あるいは日本国政を正しくするために吉田ワシ・マン首相の退陣を口癖のように主張しながら、吉田首相から解散のあいくちを突きつけられると、國民への約束などはどこ吹く風で、とたんに青菜に塩となつてゐるではありませんか。(拍手)すなわち、皆さんは、自己保全の

ためにはいかなる醜惡なる取引をもあえて行うといふ、兎知らずの態度と言わなければなりません。これをまた私に言わせるならば、こじき根性と非難せられても、一言半句の弁解の余地もないと申し上げても過言ではございません。(拍手)さらに、今回のことく、超党派対策に対する政府並びに保守三派の不信任為は、われくに対する完全な挑戦的態度であつて、今後国会審議をいたずらに混迷せしめる結果となつても、これはあげて政府並びに保守三派諸君の責任であることを断言するのであります。(拍手)われくは、この事実を國民に暴露し、あくまで被害の実情に即した対策を持ちつつ、断固戦う決意をいよいよ強めるに至つたのであります。

政府は、私が先ほどから申し上げております通り、本国会における超党派的決定による対策内容を知りつつ、あえて国会の外の修正確定に屈服した理由は一体那辺にあるのか、吉田総理大臣の明確な御答弁を要求するのであります。(拍手)さらにまた、かくのごとく国会無視のやみ取引修正予算案をぬけぬけと提出する政治的責任はきわめて重大であると思われますが、吉田総理はその責任の所在を明らかにしていただきたいと思う次第であります。

第二点は、小笠原大蔵大臣は、昨日の本会議場における答弁で、絶対に信念を持って予算を組んだと、特別に大

きな声をして強調せられたのでござります。われくは、あなたが慣念のある人であるとは考えておりません。あなたの信念は、それは信念ではなく、難せられても、一言半句の弁解の余地もないと申し上げても過言ではございません。池田特使が今アメリカにおいて日本の再軍備をおくめんもなく折衝しているが、この池田特使の資格について、吉田首相の答弁によれば、池田君は私個人の特使であると称し、自分がごとき不得きわまる態度や、また事実上再軍備の増強を少しやりながら保安隊の増強なりと称し、白を黒と言ひかえ、さきをからすと言いくるるような吉田内閣に対して、何人が信頼することができましようか。(拍手)

さらに重要なことは、ただいま申し上げた、つなぎ融資を修正予算案の三百億に加えることによつて、初年度三〇%の実行ができると政府は言われるのですが、そなだとするなれば、なかつてな見解で、必要なものを必要でないと断定するならば、実行されなくともよいといふような解釈がされがちであるからであります。もちろん、この実行の可否にあたつては、たといやみ取引妥協案を結ばれた保守三派の諸君といえども、責任をもつて実行されると強弁されるかもしけないのであります。

第三点は、冷害対策費百十五億とあ

ます。これがさきに政府提出予算の七千八百億円と確約せられたのであるから、当然三・五・二の年度割によれば、初年度においてはその三〇%の割合を実施する必要があります。それに充當して予算案によれば、ぐんと下目に見た千五百六十億円余に減額せられたのであります。それでも、その三〇%は四百数十億になるにかかるらず、わずか三百億を計上し、その差引残余金は、つなぎ融資として必要に応じて運用すると言われるのであります。これがまことに不可解なことであると存じます。何となれば、ただいま申し上げた通り、つなぎ融資は必要に応じてありますので、そうなれば、政府のかつてな見解で、必要なものを必要でないと断定するならば、実行されなくともよいといふような解釈がされがちであるからであります。もちろん、この実行の可否にあたつては、たといやみ取引妥協案を結ばれた保守三派の諸君といえども、責任をもつて実行されると強弁されるかもしけないのであります。

最後に、政府並びに保守三派の諸君は、今次災害以来、鳴りもの入りで救農国会、救農国会と呼びかけて来られたのであります。一体、ただいま述べました二点の事実から、どこを押せ





おいて原案を修正するがことは、かような悲劇をとるに至つたことは、予算の編成こそが歴代の大蔵大臣の最も重要な施策である点において、その心境の変化と、その政治的責任の無節操について、ただ／＼あきれるを得ないのであります。(拍手)私は市民に申し上げます。大蔵大臣も、今回の災害地の出身で、事情はよくわかつておられるのであります。従つて、保守三派の修正を国会の修正としてのむのではなく、原案修正の形で出されるのならば、何ゆえ、西日本全体にわたる災害、東日本を中心とする冷害、特に食糧を通じて八千五百万全国民の生活に直結し、最も急を要するこの問題について、当初からはつきりとした見通しを立て、この保守三派の線を堂々と出さなかつたのかといふことを疑いたいのであります。もしそれ大蔵大臣は、自己の信念において三百億円以上は無理である、しかし保守三派が修正するならそれに応じようといふ考えであつたのならば、会期を七日間にわざ／＼限定いたしまして、最初の三日間、財源がない、インフレになると言ひ切つて、まつたくむだながんばりをやらないで、まず国会を召集されて、今度の予算はどうしましようかと国会に聞いてみたらいかがであつたかと思つてあります。(拍手)それから原案を作成されても遅くはないと思ひます。私どもは、今回の修正について

て、憲法の精神から言つて、政府原案をそのままでは國会修正というのならば少な過ぎるが、前よりはましである。しかし、いやしくも政府が原案を修正するということについては、ははだ法的に間違つてゐるものと言わなければなりません。(拍手)この点に対する大蔵大臣の所見を強くただしたいとも存する次第であります。

また、この問題に対する總理の見解をもお尋ねいたします。總理は、筋を通しておられたと申します。この總理大臣は、将来の慣例になることのよくな重大なる修正について、いかなるお考えをお持ちになるのでありますか。最近の政府の考え、やり方を見ると、まさに繼続はきき政治が多いのであります。以上のことが、その一つの例であります。

ことに、内政の問題については、まったく行政整理、人員縮小、待命制度などを始終唱えてゐるのであります。かようないかげんに打切られたらどうかと思うなど首尾一貫せられざる政治を、もう一度見直しに、担当の政治であります。終戦後八年、独立二年の今日、またたく間に打つべきときが来ていると私は信じます。(拍手)調査を終ります。(拍手)

○國務大臣(吉田茂君) 補正予算のす

し上げます。住宅金融公庫の件、そのほか既定経費の節約についてのお話ではございませんから、憲法上何らの問題はないと存じます。(拍手)

【國務大臣戸塚九郎君登壇】

以上、簡単でありますが、私の質疑

一方でどん／＼広めながら、一方では行政整理、人員縮小、待命制度などを始め、地方自治体をもつと信用いたされまして、法制だけではなくして、財源においてもこれを大幅に地方に与えるべきであると私は思うのであります。(拍手)厖大な人員を要する仕事を一方でどん／＼広めながら、一方では行政整理、人員縮小、待命制度などを始め、地方自治体をもつと信用いたされまして、法制だけではなくして、財源においてもこれを大幅に地方に与えるべきであると私は思うのであります。(拍手)厖大な人員を要する仕事を

一方でどん／＼広めながら、一方では行政整理、人員縮小、待命制度などを始め、地方自治体をもつと信用いたされまして、法制だけではなくして、財源においてもこれを大幅に地方に与えるべきであると私は思うのであります。(拍手)厖大な人員を要する仕事を

し上げます。住宅金融公庫の件、そのほか既定経費の節約についてのお話ではございませんから、憲法上何らの問題はないと存じます。(拍手)

【國務大臣戸塚九郎君登壇】

以上、簡単でありますが、私の質疑

し上げます。このたびの予算には、御指摘の通り、予算面には地方財政の措置はいたしてございませんけれども、必要な財源措置は十分いたしてあるのでございます。すなわち、地方が自体にいたします小災害の復旧分百八十億、それから災害に伴う減収減免分が三十五億、その他を含めまして百九十一億といふものの財源措置を考慮いたしております。その一部分は今年度の予算にすでに計上してあります特別

は、一般会計から融資の方に組みかえたのであります。なお、公共事業費のうちで、河川費その他につきましては、特に節約額をきわめて少額にいたしましたが、約二〇%にいたしております。

【國務大臣戸塚九郎君登壇】

内であり、政府の基本的な考え方には、うち背負うるものではなく、またこの修正により災害冷害等対策に対する補正結果、今回の補正予算五百十億のわくするよりも正確を期すとするならば、厖大なる人負と厖大なる間接費が中央地方を通じて必要なのであります。これが現在の財政の貧困の一つの大きな原因になつております。こんなことをするよりも、政府は、新憲法に基く主権在民、地方分権の精神をなおに受けるべきであると私は思うのであります。(拍手)厖大な人員を要する仕事を一方でどん／＼広めながら、一方では行政整理、人員縮小、待命制度などを始め、地方自治体をもつと信用いたされまして、法制だけではなくして、財源においてもこれを大幅に地方に与えるべきであると私は思うのであります。(拍手)厖大な人員を要する仕事を

し上げます。このたびの予算には、御指摘の通り、予算面には地方財政の措置はいたしてございませんけれども、必要な財源措置は十分いたしてあるのでございます。すなわち、地方が自体にいたします小災害の復旧分百八十億、それから災害に伴う減収減免分が三十五億、その他を含めまして百九十一億といふものの財源措置を考慮いたしております。その一部分は今年度の予算にすでに計上してあります特別

平衡交付金で措置をいたすのであります。ですが、大部分は起債によつて措置をすることがあります。この起債の実不用になるのじやないかといふ意味で選択したのであります。もし必要が生じまれば、いつでも支障がないようになります。なお、建設省所管の節約が多いといふお話をされましたが、これは基本が多いのであり

ます。ことに、特定期道につきまして年度以降においてめんどうを見るこ



一、昨十月三十一日公職選舉法改正に関する調査特別委員会において、次の通り理事を補欠選任した。  
 理事 田嶋 好文君(理事網島正興君昨十月三十一日理事  
 辞任につきその補欠)  
 一、昨十月三十一日議長において、次の特別委員の辞任を許可した。  
 海外同胞引揚及び遺族扶護に関する調査特別委員  
 田中 龍夫君 安藤 覚君  
 公職選舉法改正に関する調査特別委員 中村 高一君  
 佐々木盛雄君 森 聰君  
 一、昨十月三十一日議長において、次の通り特別委員の補欠を指名した。  
 海外同胞引揚及び遺族扶護に関する調査特別委員  
 佐々木盛雄君 森 聰君  
 公職選舉法改正に関する調査特別委員 三輪 藤莊君  
 一、昨十月三十一日内閣から提出した  
 条約は次の通りである。  
 日本国における国際連合の軍隊に対する  
 諸条約は次の通りである。

一、昨十月三十一日議長において、次  
 の通り特別委員の補欠を指名した。  
 海外同胞引揚及び遺族扶護に関する調査特別委員  
 佐々木盛雄君 森 聰君  
 公職選舉法改正に関する調査特別委員 中村 高一君  
 一、昨十月三十一日議長において、次  
 の通り特別委員の補欠を指名した。  
 海外同胞引揚及び遺族扶護に関する調査特別委員  
 佐々木盛雄君 森 聰君  
 公職選舉法改正に関する調査特別委員 三輪 藤莊君  
 一、昨十月三十一日内閣から提出した  
 条約は次の通りである。

日本国における国際連合の軍隊に対する  
 刑事裁判権の行使に関する議定書の実施に伴う刑事特別法案  
 農業共済再保險特別会計の歳入不足  
 を補てんするための財源措置等に関する法律案  
 昭和二十八年度における特別監察復旧特別会計の交付金の支払財源に充  
 てるための資金運用部からする借入  
 金に関する法律案(内閣提出第一三号)  
 昭和二十九年度における特別監察復  
 旧特別会計の交付金の支払財源に充  
 てるための資金運用部からする借入  
 金に関する法律案(内閣提出第一四号)  
 以上五件 策定特別委員会 付託  
 一、昨十月三十一日内閣から昭和二十  
 八年度一般会計予算補正第1号)及  
 び昭和二十九年度特別会計予算補正  
 (特第1号)の修正並びに農林漁業金  
 融公庫法の一部を改正する法律案の  
 修正につき、本院の承諾を得たい旨  
 の要求書を受領した。

市町村農業委員会の委員及び都道府  
 県農業委員会の委員の任期延長に関する法律案  
 建設省設置法の一部を改正する法律案  
 一、昨十月三十一日公職選舉法改正に関する法律案  
 一、昨十月三十一日内閣から提出した  
 諸条約は次の通りである。

市町村農業委員会の委員及び都道府  
 県農業委員会の委員の任期延長に関する法律案  
 一、昨十月三十一日公職選舉法改正に関する法律案  
 一、昨十月三十一日内閣から提出した  
 諸条約は次の通りである。

日本国における国際連合の軍隊に対する  
 刑事裁判権の行使に関する議定書の実施に伴う刑事特別法案  
 農業共済再保險特別会計の歳入不足  
 を補てんするための財源措置等に関する法律案  
 昭和二十八年六月及び七月における  
 水害による被害たばこ耕作者に対する  
 資金の融通に関する特別措置法等  
 の一部を改正する法律案(内閣提出  
 第八号)

昭和二十八年十一月一日

衆議院會議錄第四号

六六